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АКТИВ ВЫЛ НЕОБЫЧЕН
Текущий учебный год в жизни института и 

механического факультета является знаме
нательным: исполняется 00 лет со дня начала 
занятий. Комсомольская работа будет идти 
под знаком достойной встречи этой даты.

Механический факультет является старей
шим я институте, и немалая доля в достиже
ниях института принадлежит ему. У механи
ков на протяжении многих лет складывались 

‘ хорошие традиции в учебе, по связи с произ
водством" в спорте и художественной самодея
тельности.

"Но. к сожалению, в 
последнее время меха
ники стали терять свои 
хорошие традиции.
Это очень взволновало 
комсомольский актив, 
который на днях с об. 
рался, чтобы вскрыть 
причины плохой рабо
ты комсомольского бю. 
ро II наметить пути для ( 
улучшения всей рабо-1 
ты на факультете.
«ГОЛОВА ПЕРЕСТА- |
Л А  “ИДТИ В ГОЛО 
ВЕ»

Факультетское бю
ро ВЛКСМ постепенно 
оторвалось от коллек
тива, растеряло актив 
и в результате пере
стало возглавлять ком. 
сомольскую организа-

Комсомольский актив ме
ханического факультета при
нял решение ознаменовать 
60-летие со дня начала учеб
ных занятий в институте хо
рошими делами в учебе, тру
де и общественной жизни, 
объявив текущий учебный год 
ударно-комсомольским.

Комсомольцы! Поддержим 
начинание механиков!

цию. Естественно, ч т о -------------------------------
такое положение не могло долго продолжать
ся. Комсомольцы в первую очередь предъяви
ли серьезные и вполне обоснованные претен- 

• зии членам факультетского бюро и осэбенно 
его секретарю Юшину Г., в том, что, как об
разно было сказано, «голова перестала идти в 
голове».

Члены факультетского бюро Корж, Веду- 
хин и другие работали в одиночку, подменяя 
комсоргов и бюро специальностей. На заседа
ниях .бюро некоторые вопросы решались не
принципиально, воспитательная работа под. 
менялась администрированием. \ Серьезные 
претензии были предъявлены комсомольскому

бюро со стороны первокурсников. Как выра 
зился один из выступавших, «у  нас два «бо
га» — зоводской комсомол и институтский, и 
никто конкретно нами не занимается»

ВОСПИТЫВАТЬ НА КОНКРЕТНЫХ 
ДЕЛАХ

Много говорилось в выступлениях комсо
мольцев о подготовке к 60-летию факультета. 
В связи с этим актив механического факуль
тета объявил текущий учебный год ударным 
комсомольским годом. Решено разработать 

план конкретных дел 
факультета на этот 
год. Механики решили 
организовать достой
ную встречу IX  облает, 
ной _ комсомольской 
конференции. В честь 
этого решено к 25 де
кабря — дню открытия 
конференции — до
срочно сдать проекты, 
задания, внеаудитор
ное чтение по иност -̂ 
ранному языку, черте
жи. клаузуры. Сейчас 
на факультете идут 
комсомольские со. 
брания в группах, где' 
намечаются конкрет
ные сроки и меры по 
выполнению этого обя. 
зательства.

Механики обратились 
к другим факульте

там с призывом поддержать это большое де
ло. Актив решил создать при бюро ВЛКСМ 
факультета рабочий орган из представителей 
заводов и факультета для улучшения работы 
с I и II курсами.

Выступления комсомольцев на активе яви
лись серьезным и полезным уроком для фа
культетского бюро. Механики приняли хоро 
шие решения, и нужно приложить все силы 
для их выполнения.

А. МАЛКЕВИЧ, 
зам. секретаря комитета ВЛКСМ института,

И. СУСЛИН, 
секретарь бюро ВЛКСМ МФ.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

^ 3ЗА КАДРЫ
ОРГАН ПАРТКОМ А. ДИРЕКЦИИ, КОМИТЕТА ВЛКСМ. 

ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНО. 
ГО ЗНАМЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 

ИМЕНИ С. М. КИРОВА.
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ЗА УСПЕВАЕМОСТЬ
БОЛЕТЬ ВСЕМ!

Результаты весенней экзаме. 
национной сессии наглядно по
казали, каких результатов в 
учебе может достичь коллектив 
факультета, группы, если он 
спаян и идет к намеченной цели 
твердо, уверенно, проявляя 
чуткость, товарищескую под. 
держку другу, товарищу, кото
рым оказалось труднее усвоить 
теоретический или практиче
ский материал.' И наоборот, 
если коллектив не живет инте
ресами единой цели, если сту
дент не чувствует локоть дру
га, то и не удивительно, что 
перед встретившимися трудно, 
стями коллектив пасует, теряет 
уверенность в своей силе.

Когда мы попросили у ком 
сорга 437-1 гр. Брезгунова 
рассказать, что особенного и за. 
мечательного в работе актива 
группы, то он скромно ответил:

— Живем и учимся, как и 
все. Друг за друга болеем ду
шой. Кому трудно, помогаем. 
Часто трудные вопросы с боль
шой пользой для каждого раз
бираем сообща. Еще важно то, 
— сказал Брезгунов, — чтобы 
студенты аккуратно посещали 
все лекции. С этим у нас 
очень хорошо, посещаемость на 
лекциях исключительная.

В группе такие активисты, 
как Трусов А.. Кличук А., То
карев В., Якубов И. и многие 
другие являются примером для 
всех в учебе и в жизни.

Примерно такая картина на
блюдается в гр. 368 горного 
факультета, в гр. 717 электро, 
механического факультета.

Но этого нельзя сказать о 
468-2 группе ме-ханического 
факультета, где успеваемость 
составляет всего 54 ■ процента. 
Наряду с плохой организацией 
труда на -успеваемость повлия
ла и слабая трудовая дисципли
на. Актив группы оказался 
явно не на высоте, он плохо 
вникал в' настоящее положение 
дел студентов на рабочих ме
стах и в учебе. Хотя комсомоль
ское бюро и проводило работу, 
но успеваемость по-прежнему 
остается низкой.

Недавно состоявшийся актив 
факультета решил в корне пе. 
ресмотреть дела в группе 
468-2. Создан штаб труда.

Близится зимняя сессия. И 
от того, насколько оперативно 
комсомольцы ликвидируют не
достатки в группах, будет за
висеть успех на предстоящих 
экзаменах.

Алексей РАХУБА.

Призыв поддержан
КОМСОМОЛЬСКАЯ СОВЕСТЬ Решение принято. Главное — вЬтолнитЬ его

ПОДСКАЗЫВАЕТ
Бурно проходило собрание в 

078 группе физико-техническо
го факультета, посвященное об. 
суждению призыва механиков. 
Комсомольцев этой группы, 
одной из лучшей на факульте
те, всегда характеризовала 
принципиальность, прямота, 
молодой задор. И сейчас сту
денты 078 группы одними из 
первых приняли вызов студен- 
тов-механиков.

— Это обязательство, — 
говорит - комсорг А. Кожевни
ков, — ко многому нас обязы
вает. У нас есть все воз
можности, чтобы выполнить 
все задания по учебному гра
фику досрочно, к 25 декабря. 
Так подсказывает нам наша 
комсомольская совесть.

Резкой критике были под
вергнуты отдельные недостат- ' 
ки, указано на нетребователь
ность комсомольцев по отно
шению к отстающим, вся груп
па решила приложить все си
лы, чтобы достойно прожить 
этот ударно-комсомольский год.

— Принятие этих обяза
тельств — наш комсомольский 
долг, — говорит Студент 
А. Мирхайдоров. — Они еще 
больше спЛотят коллектив 
группы, повысят политическую 
активность комсомольцев.

Собрание единогласно приня
ло решение присоединиться к 
призыву механиков, призыву, 
который полностью соответ
ствует нашему замечательному 
времени.

Ю. ШИПУНОВ.

Перекликаясь с великими 
событиями первого года се
милетки, зазвучал на физи
ко-техническом факультете 
призыв механиков -*■ объя
вить 60-й год работы ин
ститута ударно-комсомоль
ским.

Первым этапом ударного 
года будет достойная встре
ча IX областной комсомоль
ской конференции, — реши
ли комсомольцы-физики 
И курса. Серьезно взвесив 
свой возможности, они реши
ли: не снижая успеваемости 
в целом, к 25 декабря 1959 г. 
досрочно начертить и сдать 
все чертежи по техническо
му черчению. Сдать все за
дания внеаудиторного чте
ния по иностранному язы
ку, выполнить задания по

электротехнике и сопрома
ту.

Решение принято. Комс
орги групп тт. Конев Влади
мир, Кожевников Анатолий. 
Молодых Анатолий присту
пили к контролю за тщатель
ным посещением лекций, за
нимаются предварительно с 
отстающими.

В группе 058 отличники 
Мицаев Владимир, Луньков

Валерий взяли персональное 
дружеское шефство над от
стающими товарищами.

Так, помогая друг другу, 
воспитываясь в борьбе за 
достойную встречу IX об
ластной комсомольской кон
ференции, физико- техники 
вступают в ударно комсо
мольский год.

Феликс КО.ШЕЛЕВ, 
гр. 058.

Интересно прошло комсомольское собрание в 
168-1 группе механического факультета. Сту- 
(еиты зтой группы, совмещая учебу с работой 

п[к и то  детве, решили к открытию IX обла
ткой комсомольской конференции досрочно 
•дать все чертежи задания и знаки по ино

странному языку, а к 5 декабря сдать досроч 
но зачет по черчению.

На снимке: комсомольцы группы 468-1 об
суждают свое обязательство.

Фото А. Верхорубова.

К МЕЖДУНАРОДНОМУ ДНЮ С М Е Н И В

Клуб международной
дружбы

Советские студенты известны своими крепкими 
интернациональными связями с молодежью всего 
мира. Студенты нашего института тоже вносят -свой 
вклад в дело укрепления и развития дружбы с за
рубежными студентами. Между комсомольской ор
ганизацией ТПИ и юргашпацней КСМК Пекинского 
университета Чин-хуа давно уже установлена 
дружеская переписка. Существует переписка от
дельных студентов со студентами из других стран.

Для расширения связей с зарубежными друзья
ми пс инициативе комитета комсомола создан Клуб 
международной дружбы ТПИ. Цель Клуба не 
только установление Дружеской переписки, но так
же обмен мнениями на различные темы, знакомство 
с условиями жизни и учебы в различных Странах, 
обмен фотоальбомами, организация групповых со
ревнований Со студентами социалистических стран 
за лучший показатели в учебе и труде, организация 
шахматных турниров по переписке и т д. Отправ
лены первые письма с .предложением завязать пе
реписку к студентам Чехословакии, Франции. Туни
са и других стран. Третьекурсники ФТФ решили 
завязать переписку со студентами физического фа
культета Пекинского университета Чин-хуа, а группа 
067-1 — с берлинскими студентами.

Хочется, чтобы студенты нашего института под
держали это интересное дело.

Е. ПЕТРИЦКИН, 
председатель КМД ТПИ.
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^Юбилей Л. С. Скрипова
11 ноября ученый совет отметил 70-летие 

со дня рождения скромного труженика, заме
чательного. педагога, доцента, кандидата тех
нических наук Леонида Степановича Скрипо
ва, заведующего кафедрой начертательной 
геометрии и технической графики.

Окончив в декабре 1916 года Петроград
ский политехнический институт, Л. С. Скри
пов с 1917 года начал работать в качестве 
инженера-механика на различных должностях 
в мастерской Самарского трубочного завода, 
а затем в Управлении Томской железной до 
роги. .

Помимо большой производственной дея
тельности Леонида Степановича привлекала 
одна из интересных и увлекательных профес
сий — профессия преподавателя — воспита
теля новык, технически грамотных кадров, в 
которых так остро нуждалась наша страна в 
период социалистической индустриализации, 
в годы первых пятилеток. Любовь к работе 
преподавателя, к воспитанию будущих специ
алистов выработали в Лео
ниде Степановиче характер- . 
ные черты хорошего педаго- 
га-воспитателя — умение до
ходчив о объяснять материал, 
внимательность и требова
тельность к учащимся, эру- 

• дицию в области преподавае
мых технических дисциплин.

Работая в Томском проф- 
техкомбинате, Леонид Степа
нович в течение двух лет 
(1931 — 1933 гг.) был дека 
ные черты хорошего педаго- 
электротягового отделения 
этого комбината. Одновре
менно он начал работать в 
нашем институте, сначала в 
качестве руководителя по 
техническому черчению и 
начертательной геометрии, а 
затем читал курсы общей ' '  
электротехники, техники -  связи, распределе
ния электрических сетей и светотехники, 
исполняя обязанности доцента института.

В 1935 году Скрипов окончательно пере
шел на работу в наш институт, где у же. более 
22 лет назад возглавил кафедру начертатель
ной геометрии и технической графики.

Наряду с большой педагогической деятель
ностью Л. С. Скрипов интересуется вопроса
ми методической и научно-исследовательской 
работы. В январе 1942 г. им была выполнена 
диссертация на тему: < Аксонограф».

Леонид Степанович — автор работ, каса
ющихся методики проведения занятий по об
щей электротехнике и руководства по техни
ческому черчению. Скрипов— специалист в об
ласти прикладной геометрии, в которой им 
особенно детально разработаны вопросы, свя
занные с предложенным им методом наивы

годнейшего проектирования .на одну плос
кость. Скрнповым изобретено несколько при- 

, боров для построения аксонометрических и 
перспективных изображений. Леонид Степано
вич уделяет много времени переводам спе
циальной литературы с нескольких иностран
ных языков.

Скрипов явился инициатором созыва На
учно- методических конференций кафедр на
чертательной геометрии сибирских вузов. 
Такие конференции были проведены в 1945. 
1948, 1953 и 1956 годах.

В годы Великой Отечественной войны 
Л. С. Скрипов работал по совместительству 
старшим преподавателем Ленинградской 
электротехнической Академии связи имени 
С. М. Буденного, где читал курс начертатель
ной геометрии и вел -'практические занятия 
по техническому черчению.

Всегда при исполнении любого.. задания, 
любого поручения Леонид Степановик являет

собой образец точности, аккуратности, испол
нительности, которые можно пожелать мно
гим нашим молодым научным работникам.

Конечно, нельзя охватить до мельчайших 
подробностей все то,, что было сделано и де
лается сейчас Леонидом Степановичем. Через 
его руки прошло немало студентов, и каждому 
из них он незаметно от окружающих отдарт 
частицу своей энергии, своей воли, своего 
сердца, отдаете тем, чтобы они могли идти 
вперед, строить новую жизнь, жизнь, полную 
радостного, созидательного труда на благо 
всего человечества.

Многочисленные ученики и товарищи по 
работе горячо приветствуют и поздравляют 
Леонида Степановича с его семидесятилетием 
и желают ему дальнейших успехов в его бла
городной работе.

В. ВОСКРЕСЕНСКИЙ.

Профсоюзная жизнь

ПОЧЕМУ КОНФЕРЕНЦИЯ НА ТЭФе
ПРОШЛА НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО

4 ноября прошла отчет
но-выборная профсоюзная 
конференция теплоэнергети
ческого факультета. Начало 
было назначено на 10 час. 
>тра. Но. к сожалению, от
читываться и даже перевы
бирать было некому и не пе
ред кем. В чем же дело?

А  дело в том, что по тра
диции делегаты пришли на 
час позже назначенного вре
мени, да и то в количестве 
65 человек из 100.

Как же проходила проф- 
конференция?

Тов. Владимирова Г. И. 
(бывший председатель проф 
бюро) сделала учетный до
клад. Ее слушала жалкая 
юрстка людей (жалость 
усугублялась еще тем. что в 
зале было очень холодно). 
Казалось, что какие-то боль
ные люди сидят в зале. По
сле доклада. когд| предсе
датель объявил ярения, на
ступило «гробовое» молча
ние. Никто не хотел высту
пить. а ведь в зале сидели, 
молодые люди, большинство 
из которык — комсомольцы, 
которые в других условиях 
являются обладателями здо. 
ровых голосов и здоровых 
мыслей. , *

Наконец, после большого 
перерыва, выступило двое 
студентов, и председатель 
собрания, весьма доволь
ный. «подвел черту». На 
этом прения окончились.

Никакцх споров, обсуждений 
и предложений не было. В 
быстром темпе были выдви
нуть! кандидатуры в достав 
будущего профбюро и на ин
ститутскую конференцию, 
избраны счетная комиссия, 
комиссия но  подработке ре
шений, состав которой сразу 
же, после избрания- 'удалил
ся в неизвестном направле
нии, и два секретаря, кото
рые за все собрание не за
писали ни одного слова.

Обсуждения кандидатур 
на конференцию не было, 
да и зачем? Многие из при
сутствующих " рассуждали: 
«Лишь бы. не меня назначи
ли, а там хоть из другого 
института, мне все равно».

В голосовании приняло 
участие еще меньше, чем 
присутствовало. Причем за 
каждым приходилось бегать 
с урной. >

Наконец бы# произведен 
приближенный подсчет го
лосов, счетная комиссия бы
стро составила протокол. На 
этом все было закончено.

Каковы же причины та
кого отношения к столь 
серьезному мероприятию, как 
отчетно-выборная профкон- 
ференция? Причины кроют
ся, прежде всего, в не- 
удовлетворителнной работе 

профбюро. За отчетный пе
риод старый состав профбю
ро хотя и оживил работу ху
дожественной —самодеятель
ности факультета. много 
внимания уделял правила

ному распределению общежи
тий, стипендии, но вопросами 
учебы, быта и отдыха сту
дентов, преподавателей фа
культета совершенно не за
нимался. На факультете при
выкли к бездеятельности 
профорганизации. Подготови
тельной работы к конферен
ций не было проведено, 
вследствие чего не все де
легаты знали о времени и 
месте проведения ее.

Не менее важной причи
ной такого положения яви
лось также и то, что неко-. 
торые делегаты конферен
ции безответственно отнес
лись к порученному делу, 
проявили неорганизован
ность и не явились на кон
ференцию. Например, даже 
зав. оргсектором профбюро 
Темное (кафедра ТОТ) не 
соизволил явиться на кон
ференцию.

Вообще на факультете у 
многих студентов на такие 
мероприятия, как собрание, 
конференция, существует 
мнение «Зачем это мне? 
Только время потеряю». Но 
когда вопрос касается рас 
яределения общежитий, сти
пендий, тут уж не дорожат 
временем, каждый старается 
получить то и другое. Все 
это говорит прежде всего о 
том. что ряд наших товари
щей больше думает о себе, 
чем об общественном долга.

ШВЕЦОВ. ЩЕГЛйВ. 
студенты гр. 650.1.

ДИПЛОМИРОВАКИЕ
И з  о н ы  а

ДИПЛОМНОЕ ПРОЕН ТИРОВ АННЕ—  

НА СОВРЕМЕННЫЙ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСН
УРОВЕНЬ

В прошлом учебном году 
из стен института вышло 
1409 молодых инженеров. 
Большинство из них получи
ло не только хорошую тео
ретическую подготовку, ной 
приобрело необходимые 
производственные навыки. 

6  технической зрелости мо
лодых инженеров свиде
тельствуют результаты их 
дипломирования. Вот неко
торые примеры, взятые из 
отчетов председателей ГЭК.

По заданию производства 
студенты специальности 
«Технология силикатов» 
Н. Подборной и -Ю. Главац- 
кий в своих дипломных про
ектах решали вопросы авто
матического управления ра
ботой газостанции и стекло
варенной печи, Материалы 
этих проектов уже исполь
зуются Томским электролам
повым заводом, а результа
ты проектирования В. Без
бородова по .автоматизации 
работы смесителя будут ис
пользованы заводом в 1960 
году при реконструкции це
ха.

Под руководством доцента 
Усова П. Г. дипломант Чер
вяков изучил состав песков 
Туганского месторождения 
Томской области и подобрал 
состав шихт для производст
ва стеновых строительных 
материалов на базе этого 
месторождения. Дипломные 
проекты Кочкина В. И. и 
Шутко В. И. (руководитель 
Нолле М. М.), по глубине 
проработки и решению по
ставленных задач выходит 
за рамки студенческих ра. 
бот.

Высокую оценку ГЭК по
лучила дипломная научная 
работа студентки ГРФ  Со
ловьевой. Внедряются в 
производство результаты ди
пломирования некоторых 
студентов ЭМФ, ГФ, РТФ. 
Эти проекты посвящены ре
шению первоочередных за

дач производства, вопросам 
новой техники, разработкам 
новых месторождений, со
вершенствованию техноло
гии. И совершенно необхо

димо, чтобы кафедры инсти
тута проявляли максимум 
настойчивости и добивались 
использования в народном 
хозяйстве реальных диплом
ных проектов, выполненных 
на вовременном научно-тех
ническом уровне.

Для минувшего года ха
рактерно. что большая часть 
реальных дипломных проек 
тов выполнялась непосред
ственно' на производстве 
Особенно широко это име
ло место у радиотехников 
Более третьей части дипло
мантов проектировало на 
радиотехнических предпри
ятиях и НИИ и по заданию 
этих организаций. Защита 
проектов, как правило, про
изводилась в -местах дипло
мирования с участием работ
ников производства. Очевид 
но. что в таких условиях наи
более полно решается во
прос реализации процесса и 
результатов проектирования. 
Важное значение имеет тот 
факт, что работа над про
ектом нередко начинается 
задолго до преддипломной 
практики, во время курсово
го проектирования и работы 
в НСО. Темы дипломных 
проектов тесно связываются 
с работами кафедры.

Давая в общем высокую 
оценку подготовке инжене 
ров в нашем институте и ка
честву дипломных проектов, 
государственные экзамена
ционные комиссии в то же 
время отмечают и сущест
венные недостатки.

Крупным недостатком 
большинства дипломных про
ектов все $ще остается сла 
бая. поверхностная рлзра 
богка экономических во
просов. Во многих проектах 
геофизиков и гидрсчюл иов 
не дается сравнения' геоло
го-экономической эффектнн 
нос.и проектируемой методи

ки и. техники гео( 
работ с обычной 
кой и . техникой 
ских поисков и 
Студенты - кабель 
ют слабое предста 
техническом нор 
и нередко в расч* 
зуются случайным: 
ми.

Часто в проею 
других факультета: 
организации и 
производства о< 

схематично и расч 
ученический харакп

В ряде проектов 
сует критический 
действующим фаб| 
водам, к существу 
ганизации трудр. 
дент ЭМФ Э. Фом! 
нически перенес в 
ект американскук 
управления эле! 
дом, несмотря на т 
ма обладает серьез!

шую  сесс 
стятуте - 
твой  про 
ловя п ее1

; ;к о г д1 н к о в х о ш о  коллективное « ш и к ..;

Студенты 264 группы за дипломным проектированием.
фото А. Верхорубова.

Страница о дипломном проектировании 
подготовлена зав. учебным отделом редакции 
А. М. Трубицыным.

статками. Нет анал 
нятых решений во 
проектах ТЭФ и ( 
цехах и установках 
руется использован! 
ревшего оборудова 
известной мере это 
лено тем, что кафе 
располагают в дос 

количестве инстр 
каталогами и справо 
тературой. Но глав 
чина заключается в 
студентам в процесс 
ния слабо прививаю 
выки критического 
чес кого подхода при 
поставленных задач; 
ство студентов с с  
рой порой ограни 
кругом учебников, а 
ная техническая ли 
используется соверш 
достаточно. Кафед( 
нерешительно перех 
массовому реальном: 
тиройанию. недо 
увязывают тематик; 
тов 6  потребностям! 
приятий Томского С1

Следует также о 
что ряд недостатков 
ектировании повт 
из года в год. И хот 
четах' ГЭК на это 
прямые указания, 1 
и деканаты не пр: 
должных мер к уст 
этих недостатков. 1 
туте недостаточно 
руются и обобщаю 
зультаты проведение 
мировання.

Дипломное прое 
ние — заключител! 
важнейший этап в с 
студента и форм! 
молодого специалис 
федры и деканаты 
со всей серьезносты 
тись к подготовке г 
щего • дипломпрова 
пользуя накопленнь 
жителЬный опыт.
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КОМПЛЕКСНОЕ ДИПЛОМНОЕ ПРОЕКТИРОВАНИЕ
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геофизических 
ной методи- 
й геологиче- 
и разведки, 

елыцики име- 
[ставление о 
нормировании 
зсчетах полн
ыми норма-

зектах и на 
етах вопросы 
I экономики 

освещаются 
асчеты носят 
•актер.
тов отсутст- 
ий подход к 
•абрикам, зе- 
твующей ор- 

1 . Так, сту- 
омичев меха- 
: в свой про
кую схему 
•лектроприво- 
а то. что схе
мными недо-

Большинство кафедр горного факультета 
темы дипломных прбфстов, как правило, со
гласовывает непосредственно с 4 руководством 
шахт, рудников, трестов, комбинатов, совнар 
Хозов и увязывает с состоянием горных ра
бот и задачами, стоящими перед предприяти
ем, на котором студент проходил преддиплом
ную практику. Таким образом, почти все дип
ломные работы выполняются на реальной 
горно-геологической и экономической основе.

На кафедре разработки рудных месторож 
дений (заведующий кефедрой доцент Г. Е. Ба
канов) разработка темы, если она выполняет
ся применительно к крупному месторождению, 
часто поручается двум студентам. Один и г 
них глубже рассматривает вопросы техноло
гии и экономики очистной выемки руды, про
ходки подготовительных и нарезных вырабо
ток, вентиляции шахты, меры безопасности 
при подготовительных, нарезных и очистных 
работах; другой — более глубоко разрабаты
вает вопросы оборудования и проходки капи
тальных выработок для проектируемого ново
го этажа шахты, подсчитывает капитальные 
затраты и -составляет календарный план стро
ительства. Так был выполнен проект «Вскры
тие и разработка Норильского полиметалли
ческого месторождения в пределах поля шах
ты № 10» студентами 325-5 группы Рыба- 
колиным Н. А. и Кольцовым И. И., проект 
«Вскрытие и разработка нижних горизонтов 
Быстрорушинского месторождения» студента
ми 324-4 группы и ряд других проектов.

Большой интерес представляет дипломный 
проект, выполненный студентами Алексее
вым Д. С. и Лебенковым Б. В. на тему: 
«Вскрытие и разработка Бакчарского железо

рудного месторождения Томской области». 
На основании этого проекта удалось опреде
лить приблизительную стоимость Бакчарской 
руды, .что дает возможность судитщо целесо
образности разработки этого богатейшего же
лезорудного месторождения страны.

Этот метод проектирования начал приме
няться и на других кафедрах горного факуль
тета. Так. на кафедре горной механики (за
ведующий кафедрой доцент Б. М. Титов) в 
прошлом учебном году было выполнено 4 
дипломных проекта по автоматизации подъем
ных установок шахт трестов «Прокопьев- 
уголь», «Ленинуголь» и «Караганда-уголь». 
Каждый проект выполнила бригада из 3 чело
век. После рассмотрения выполненных дип
ломных проектов техническими советами трес
тов они были приняты для внедрения в произ
водство, а в трестах «Прокопьевуголь» и «Ка. 
ра ганда-уголь» уже частично внедрены.

Метод комплексного проектирования одно
го предприятия несколькими студентами ши
роко обсуждался в прошлом году на межву
зовской методической конференции кафедр 
разработки месторождений полезных ископае
мых вузов Востока СССР и получил всеоб
щее одобрение.

Конференция приняла решение рекомендо
вать опыт горного факультета Томского поли
технического института по комплексному про
ектированию другим факультетам и институ
там, поскольку такой метод дает возможность 
детально разработать основные вопросы про
екта, приближая его по детализации к объе
му промышленного проектирования.

О. КОРТЕЛЕВ.

Г о л -

Д И П Л О М Н А Я  Р А Б О Т А -  
И Т О Г  Р А Б О Т Ы  В  Н С  О

ших курсов. Поэтому мы

Кафедра химической тех
нологии топлива в настоя
щее время широко привле
кает студентов к выполне
нию научно-исследователь
ских работ по основным те
мам кафедры. Завершающим 
этапом научной работы сту
дента является выполнение 
им дипломной научно-иссле
довательской работы. Как 
показала практика, особенно 
успешно выполняется ди
пломная работа в том слу
чае. если она является ито
гом научной деятельности 
студента, начиная с млад 
стараемся привлечь внима-

н к урсн н к ! Скоро ты сдаш ь последн ю ю  экзам енам  
ссию . Н ач н ет ся  завершающ ий: этап твоей учебы  в  я н -  
э -работ а н а д  д и п л ом н ы м  проектом . С дел а й  так, чтобы 
юект бы л  связан  с ж изнью , производст вом, бы л вк л а -
е м иле тку!

нне студентов своей специальности к научной работе, 
выполняемой кафедрой, уже со второго— третьего 'года 
обучения. На четвертом курсе многие студенты принимают 
участие в работе, выполняемой их старцшми товарищами. 
На ш'том курсе все студенты выполняют учебные лабора
торные занятия по научно-исследовательским темам. Как 
правило, большинство из этих -работ продолжается затем 
в качестве дипломных.

К сожалению, приходится убеждаться, что многие сту
денты за 4 года обучения не получили достаточных 
навыков для самостоятельной экспериментальной работы. 
В этом, возможно, есть вина общих кафедр, которые 
еще мало уделяют внимания развитию навыков само
стоятельного решения элементарных задач научного ис
следования. Те студенты, которые активно работали в 
НСО, хорошо подготовлены даже к очень серьезной на
учной работе.

С. СМОЛЬЯНИНОВ, доцент.
. На снимке; доцент Смольянинов и Э. Греков (625 гр.) 

у экспериментальной установки
Фото А. Верхорубова.
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Дипломанты —  производству
Недавно на кафедру 

«Электрификация про
мышленных предприя
тий» пришло письмо' 
с просьбой передать 
Томскому подшипнико
вому заводу 4 диплом
ных проекта для внед
рения.

Это не первый слу
чай, когда заводы об
ращаются к проектам, 
выполненным студен
тами - дипломантами 
специальности, ЭПП.

Разрабатывая для 
завода «Сибэлектромо- 
тор» комплексную те
му электроснабжения 
завода по новой схеме,

кафедра привлекает к 
этой работе студентов. 
старшекурсников. И 
так всегда. А  в ре
зультате—большая по
мощь производству и 
польза будущему ин
женеру.

Автоматизируя про
цесс управления кра-1 
нами, кафедра дала 
разработать несколько 
вариантов этой темы | 
студентам в качестве . 
дипломного проекта. | 
Успешно справились 
с этой задачей Чир-1 
ков Ю. и Чиркова Т . , ! 
а Инешин А., защитив 
на отлично дипломный .

проект на тему «Про
граммное управление 
клещевым краном с 
применением элемен
тов счетно-решающих 
устройств», и сейчас 
продолжает работать 
над этой темой на ка
федре.

Особеино хорошие 
результаты получают
ся, когда студент сам 
проектирует и сам осу. 
ществляет на практи
ке то, что \ было им 
спроектировано.

В прошлом учебном 
году студент Звер- 
цев А. спроектиро
вал электрооборудо

вание продольно-стро. 
гального станка, смон
тировал и запустил 
его. Осуществили на 
практике перевод на 
программное управле. 
ние фрезерного станка 
студенты Лапин Б., 
Зайцев А., Кудряв, 
цев В.. Чухонцев Ю.

Такие же реальные 
проекты выполняют 
студенты-вечерники.

Думается, что опыт 
работы кафедры ЭПП 
заслуживает внима
тельного изучения.

Г. ДЕЛЬ, 
спецкорр.

На нашем предприятии 
в прошлом учебном году 
дипломировали 22 студента 
радиотехнического факуль
тета ТПИ. Все проекты бы
ли тесно связаны с темати
кой предприятия и получи
ли, в основном, хорошие и 
отличные оценки.

Важным достоинством 
дипломироваяия и защиты 
проектов на предприятиях 
нужно считать то, что при 
получении заданий дипло
манты с первых дней чув
ствуют практическую необ
ходимость своей темы.

В ходе проектирования 
студенты имеют возмож
ность, пользуясь хорошей 
производственной базой, 
практически произвести кон
струирование, настройку и

исследование работы основ
ных элементов своего 
устройства.

В условиях предприятия 
дипломант обладает боль
шей самостоятельностью и 
чувствует большую ответст
венность. Работа на пред
приятии вооружает студен
та верой в свои творческие 
силы, в результате чего 
после прихода на практиче
скую работу он чувствует 
себя более уверенным и бы
стрее входит в курс дела.

В будущем желательно 
шире использовать дипло- 
мирование и защиту непо
средственно на предприяти
ях.

Г. ИГНАТЬЕВ,
С. КУЗНЕЦКИИ.

инженеры 
Красноярского СНХ.

С о в е т ы  д и п л о м а н т у

Основные организационно-экономические вопросы проекта
Молодой специалист должен 

быть не только технически 
грамотным инженером, но так
же должен уметь глубоко раз
бираться в вопросах организа
ции производства, в экономиче
ских вопросах производственно, 
го процесса. Наиболее глубоко 
технике- экономические вопро
сы разрабатываются студента
ми на стадии дипломного проек
тирования. В силу специфики 
дипломных проектов. кото
рые могут носить технологиче
ский, конструкторский или на
учно-исследовательский харак
тер, вопросы, подлежащие 
разработке в экономической 
части их, будут различны. По
этому сейчас мы остановимся на 
вопросах, разрабатываемых в 
дипломных проектах технологи
ческого характера.

Организационно . экономиче
ская часть этих проектов долж
на состоять из грех частей: об
шей, технико-экономических 
обоснований, основных реше

ний проекта и расчетов по эко
номике,' планированию и орга
низации производства.

Общая часть дипломного
проекта разрабатывается в на 
чальной стадии дипломного
проектирования. Дипломник 
должен в этом разделе отразить 
характеристику отрасли, ее со
стояние и перспективы разви
тия, технический уровень про
изводства, характеристику про
дукции и требования, предъяв
ляемые к ее качеству. В этом 
же разделе в зависимости от 
наличия исходных данных дает
ся обоснование сырьевой, энер
гетической базы, точки и рай
она строительства, обоснование 
в потребности продукции и ее 
ассортимента. Кроме материа
лов читаемых курсов, диплом
ник должен широко использо
вать при освещении этого раз
дела материалы проектных 
организаций, отраслевых техно, 
логических совещаний, научно- 
исследовательских институтов.

Раздел «Экономическое обо
снование основных решений 
проекта» разрабатывается одно
временно с разработкой всех 
основных технических и техно
логических решений. Это обо
снование должно быть проведе
но на основе сравнения вариан
тов проекта с существующим 
производством, а при разработ
ке новых видов производства — 
на основе сравнения вариан
тов между собой. Такое сравне
ние вариантов можно проводить 
по упрощенным показателям, 
наиболее важным для соответ
ствующего производства.

В результате расчетов ди
пломник должен показать, на
сколько принятый вариант обе
спечивает снижение себестои
мости продукции, увеличение 
производительности труда, 
уменьшение энергетических и 
топливных затрат, уменьшение 
капитальных вложений.

Наиболее важные технико- 
экономические вопросы, кото

рые детально освещаются при 
разработке . технологического 
процесса, — это обоснование 
'выбора схемы производства, ра. 
циональной интенсивности про
цесса, мощности отдельных аг
регатов аппаратов рабочих ма
шин, обоснование рациональной 
расстановки оборудования, наи
более экономичных видов 
сырья, материалов, разработка 
наиболее целесообразных меж
цеховых и внутрицеховых транс
портных связей. емкостей 
складских помещений и их рас
положения.

В третьей части, являющейся 
завершающей частью диплом
ного проекта, выполняются раз. 
вернутые экономические расче
ты по выбранному варианту 
производственного процесса. 
При этом подсчитываются капи. 
тальные затраты, на основе ко
торых рассчитываются аморти
зационные отчисления, опреде
ляется режим работы проекти

руемого предприятия, баланс 
времени работы одного рабочее 
го, разрабатываются .условии 
правильной организации труда 
и заработной платы, произво
дится подсчет фонда заработ
ной платы. Для того, чтобы со
ставить смету затрат и кальку
ляции главнейших видов про
дукции, дипломант должен со 
ставить потребную смету цехо
вых расходов. Смета общеза
водских расходов, как правило, 
не рассчитывается, и размер 
этих расходов берется в про
центах к цеховой себестоимо
сти. Расчеты должны быть за
вершены сводной таблицей ос
новных технико-экономических 
показателей проектируемого 
производства.

Таковы основные организа
ционно - экономические вопро 
сы, которые должны найти,от
ражение в дипломном проект*

Л. АРИСТОВ, 
доцент, кандидат хим. наук.



Письмо в редакциюУлучш ить содержание газеты „Горняк**
Обзор стенной печати

Снимал галета Горняк», посвященная 
годовщине Великого Октября, произво

дит приятное впечатление своим художествен
ным оформлением. Его мотив — успехи Со
ветского Союза в завоевании космоса, в за- 
пуске ракеты на Луну. В газете помещены 
две фотографии, тексты приветственных 
праздничных телеграмм. В передовице- пока
заны достижения факультета. В заметке 
<■ Дела колхозные» рассказывается о трудрвых 
успехах студентов-горняков на уборке урбжая 
в колхозах.

При внимательном же знакомстве со всеми 
статьями впечатление от газеты изменяется 
и не в хорошую сторону.

Возьмем к примеру статью «Об учебе». 
Вот как она начинается: "Говорят, кто старое 
помянет, тому глаз вон». Но как не говорить 
о старом, когда наш факультет, заняв в зим
нюю сессию второе место по успеваемости, 
весной скатился на шестое место. Неужели 
в этом виновата весна, если она так отрица
тельно подействовала на горняков? И особен
но эго касается девушек. Ведь в списках от
личников фамилий девушек почти нет. В каж
дой группе есть «неуды»! Дальше в статье ука
зывается, что было много неудов по резуль
татам сессии, видны пробелы в работе и в 
настоящее время. 4

В таком же духе преподнесены и другие 
материалы, помещенные в номере. Так, > в 
статье «Спорт» рассказывается о недостатках 
в спортивной работе на факультете. Статья 
« Быт» посвящена положению дел в общежи
тии горняков по ул. Усова, 15. Отмечается, 
что плохо убираются комнаты. Предъявлены

претензии хозчасти: не отремонтированы сан
узлы, не хватает кухонь. И обо всем этом в 
праздничном номереГ

Спрашивается, зачем понадобилось ред
коллегии газеты «Горняк» выпячивать недо
статки факультета в номере, - посвященном 
годовщине Великой Октябрьской социалисти
ческой революции?

На факультете 10 научных работников за- . 
щитили кандидатские диссертации. Есть луч 
шие группы: 355, 367, 368, 317 и др., фа
культет повысил абсолютную успеваемость э 
весеннюю сессию на 2,8 процента и занял 
I место в. институте по культурно-массовой 
работе. Есть много- и других достижений на 
ГФ. Почйму-бы газете подробно обо всем этом 
не рассказать в корреспонденциях, лучше 
познакомить читателей с отличниками учебы, 
поместить их фотографии. Ничего этого не 
сделано.

Редколлегия решила, видимо, окончательно' 
«доканать» праздничный номер «Горняка», 
поместив рядом с ним сатирическую газету 
«Вентилятор» с аляповатыми карикатурами 
— как приложение,к «Горняку». Дальше ид
ти некуда! - .

А  какие безликие и общие заголовки: «Об 
учебе», «Спорт», «Быт». Очень любопытны 
подписи. Автором корреспонденции «О б уче
бе» оказался деканат, «Бы т» — студсовет.

Редколлегия «Горняка» невнимательно от
неслась к подготовке ответственного номера. 
Уместно вспомнить, что не так давно газета 
«Горняк» была одной из лучших в институте.

А. БАКИРОВ.

(Продолжение. Начало см. в
№ 43 от 4 ноября с. г.).

28 июля. Наконец-то солнце! 
То- появляясь, то исчезая, оно 
окутало светом и теплом про
тивоположный склон, испаряя 
влагу и одевая вершины кедров 
ослепительно белым пухом об
лаков. Сегодня никого не нужно 
тащить из палаток за ноги. Бы
стро позавтракав, отправились 
вверх по реке Тюрдем.

29 июля. Покидаем Тюрдем 
и через перевал -входим в доли
ну реки Асказган. Видимо, бо
лее десятка лет назад здесь го
рела тайга. Мертвые голые су
хие стволы, среди которых уже 
выросли новые стройные кед-' 
ры стояли, словно мачты.

Вечером, как всегда, собра
лись вокруг костра. Ярко горят 
дрова типа «мечта кухарки», 
как определил их Леша Ивлев. 
Дождь задержал . нас, мы от
стали от плана, поэтому реши
ли выйти утром раньше.

Ложитесь, а то проспите 
завтра, — уговаривал Шары- 
гин после ужина, но никто не 
расходился. А  через минуту он 
пел вместе со всеми. Может 
быть, ему -одному не хотелось 
быть в палатке? Нет! РДзве 
можно заснуть, когда над то
бою темное алтайское небо с 
большими яркими звездами, 
дым костра, шум горной реки 
и хорошая, задушевная тури
стская песня!

30 июля. На улице иней, 
холодно, но и в палатке не 
очень тепло, ведь находимся 
на высоте более полутора ты
сяч метров. После завтрака, 
пройдя перевал высотою 2200 
метров, являющийся водораз
делом рек Бии и Катуни, спус
каемся по ручью, который на 
глазах превращается в бурный 
поток. Масса цветущих огонь
ков, горных подснежников. И 
вот мы на берегу Верхнего 
Уйменского- озера. Оно словно 
огромная чаша, наполненная 
изумрудно - зеленой водой, по
крытой тончайшей хрупкой 
пленкой серебра, готовой рас
сыпаться от слабого дуновения 
ветра на миллионы мельчайших 
осколков, с берегами, заросши
ми могучими кедрами, утопало 
среди отвесных скал.

Высота озера над уровнем 
морн около 1800 метров Как 
здесь красиво! Есть только фо
тоаппарат. но разве можно пе
редать шум потоков, нежную

дымку над тайгой, прозрачность осыпям. Наконец, в восьмом ча- 
и свежесть воздуха, мельчай- су мы на перевале. Все броси- 
шие брызги водопадов, можно лись смотреть, что ожидает впе- 

г  ”  реди, но увы! Кажется, что кто.
ли описать голубое-голубое то могучий и невидимый стара-
а^тайское небо! тельно упрятал все внизу под

Тихонько горит костер. Вда- одеялом облаков, которые мед
ли, на спокойной глади озера — ленно ползли вверх и рассеива- 
грубо вырубленная топором из лись ветром. А  вокруг замыка. 
толстого кедра лодка с двумя лась синяя цепь гор. Подавлен- 
рыбаками. А в это время Ша- ные величием природы, тесно 
рыгин дает составленную после сомкнувшись, мы молча стояли 
долгих споров инструкцию по на перевале. Но вот из-за туч

подготовке теста (хлеб у нас 
уже вышел).

— Если тесто находится в 
трех сантиметрах от края вед
ра, необходимо, предварительно 
помыв руки, переложить поло
вину в другое ведро. Если оно 
начнет подыматься в двух вед
рах, взять кружку, всыпать му
ки и размешать...

Всю ночь лагерь был будто 
на колесах. Через каждые два 
часа у ведра менялись по два 
дежурных, но... тесто перегре
лось, и утром напекли массу 
твердых лепешек, которые ели 
с ухой из форели и рыбы, на
зываемой здесь каменной, на
ловленной Володей Толмаче
вым и Любой Родионовой.

1 августа. Перед нами пере
вал высотою в 2450 метров. 
Шарыгин категорически запре
тил Гале Смолиной рвать цве
ты. Она так увлекалась ими, 
что в любой момент могла со
рваться вниз.

Поднимаемся серпантином 
по склону и делаем траверс по

выглянуло солнце и сразу же 
возникло четыре концентриче
ских круга радуги. Вырвался 
чей-то восторженный удивлен
ный . возглас. Освещенные 
солнцем, облака стали редеть, и 
внизу блеснули три озера, рас
положенные одно за другим.

Спускаться было гораздо 
труднее, шли прямо в туман об. 
лаков.

2 августа. Идем по кустарни
кам. Вдали палатки геологов. 
Во время обеденного привала 
девчата сходили туда. В одной 
нз палаток — духи, зеркало, 
пирожки. Видимо, здесь есть 
женщины. Оставили записку и 
огромный букет цветов.

А вечером вошли в долину 
реки Уйкараташ. Толик Крав
ченко набил кедровых шишек, 
какао сегодня отменяется, сва
рили кисель из жимолости. ГФ 
ля Смолина нашла, что кисель 
по цвету, вкусу и запаху напо
минает марганцовку, и все-таки 
кое-кому он понравился.

(Окончание следует).

П о ч е м у  м ы  не  
с д е р ж а л и  свое  слово

Дорогая редакция! В на
чале сентября рейдовая 
бригада вашей газеты заин
тересовалась '  строительст
вом душевой силами сту- 
днатов МФ, проживающих 
в общежитии по ул. Совет
ская, 106. На вопрос: «К ог
да вы ' думаете закончить 
строительство?» — мы от
ветили: «К  1 октября». На
ше обязательство было опуб
ликовано в газете. Сейчас 
мы приносим извинение. 
Слово свое мы не сдержа
ли. И вот почему.

Когда нам, бригаде из 8 
молодых, здоровых ребят, 
было предложено организо
вать эту- стройку, мы с охо
той взялись за работу. Мно
гие из нас не раз имели де
ло с кирпичом и глиной. 
Первое время работа у нас 
кипела. Но вскоре мы нача
ли встречать одно препят
ствие за другим: то нам не 
подвезут кирпича, то нет 
цемента, то мы по два дня 
ходим просим машину, что
бы самим где-то что-то най
ти и привезти. С большим 
трудом нам удалось сло
жить стены будущей душе
вой. Далее нам нужно было 

"производить штукатурные 
работы и делать крышу. И

здесь мы опять встретились 
с новыми мытарствами: у
наших хозяйственников не 
оказалось цемента и друго
го стройматериала. В тече
ние двух дней мы ничего не 
делали и только 28 сентяб
ря нам привезли цемент. 
Просим скобы "на крышу — 
скоб нет, просим, застеклить 
рамы — стекла нет. Таким 
образом работа наша оста
новилась А  нашу стройку 
скоро совсем завалят шла
ком.

Мы несколько раз были 
у тов. Ковалева. Он всегда 
нас любезно принимал и 
каждый раз говорил: «П о
можем!». Вызывает
тт. Бройдо (ЭТО) и Котецно- 
1 0  (ОКС). Те ему четко от
вечают: «Будет сделано!»,
но... ничего не делают.

Деканат и бюро ВЛКСМ 
факультета нам тоже помо
щи не оказали.

Просим редакцию войти 
в наше положение, помочь 
раскачать хозяйственные от
делы.
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ПЕРВЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
2 марта 1959 года ЦК КПСС и Совет Министров 

утвердили постановление об организации народных дру
жин по охране общественного порядка в стране.

Это постановление обязывает все партийные, профсоюз
ные и комсомольские органы принять самое .активное 
участие в организации дружин.

В связи с этим партийная и комсомольская организа
ции Ф ТФ  провели большую работу. В дружине Ф ТФ  
насчитывается в настоящее время 97 человек.

28 октября здесь прошло первое собрание, на котором 
дружинники заслушали доклад о роли и значении народ
ных дружин, на этом же собрании 40 дружинникам были 
вручены удостоверения и значки. Затем быЛ выбран 
штаб дружины Ф ТФ .

Шумно и жизнерадостно покидали зал дружинники. 
Чувствовалось, что они хорошо поняли роль и задачи 
дружинника. А  на следующий день дружинником Дубро. 
виным и находящимися с ним студентами Удод и Бара
новым был задержан студент гр. 417 Мысовский, кото
рый похитил пальто. На заседании штаба было выяснено, 
что в прошлом году Мысовский был обличен в краже на 
сумму 5.000 рублей. Товарищи его простили и предложи
ли ему поработать. Вернувшись из академического от
пуска, Мысовский снова занялся недостойным советского 
гражданина делом. Штаб дружинников передал Мысов- 
ского в органы милиции.

Г. ВОРОБЬЕВ, ФТФ.

ВНИМАНИЮ И ИТ А ТЕЛЕ А!

В четверг 19 ноября в аудитории 49 главного корпуса 
для всех членов редколлегий стенных газет, ответствен
ных за печать в факультетских бюро и студкоров газе
ты «За кадры»' состоится семинар на тему:

«Организация работы редколлегии».
Приглашаются желающие.
Начало в 2 час 30 мин. дня.

V
19 ноября в 9 час. вечера в актовом зале главного 

корпуса состоится организационное собрание фотолюби
телей.

Юноши и девушки, желающие заниматься одним из 
увлекательнейших видов искусства — художественной 
фотографией, — просим принять активное участие.

ОРГКОМ ИТЕТ.

20 ноября в актовом зале института .состоится пленум 
комитета ВЛКСМ с повесткой дня,«Роль комсорга группы 
п выполнении решений отчетно-выборной комсомольской 
конференции института и VI Пленума ЦК ВЛКСМ ».

На пленум приглашаются все котис'орги института.
Начало пленума в 21.00

Бюро комитета ВЛКСМ.

Вышла* из печати новая книга: проф. Василей,
скнй С. М. «Лекционное преподавание в высшей школе». 
Цена 7 руб. 50 коп.

Желающих приобрести эту книгу просьба обращаться
в комнату №  45 главного корпуса.
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